



## « Objectif Terre – Vivre l’anthropocène » bien plus qu’une exposition

L’Anthropocène. Ce terme vous dit-il quelque chose ? Il désigne un ensemble de changements significatifs au regard de l’histoire de la Terre. C’est aussi le thème d’une fabuleuse exposition virtuelle et itinérante. Interrogeant le sentiment de maîtrise des problématiques socio-environnementales, elle offre un regard renouvelé sur notre lien à la nature et incite à considérer les problématiques dans une perspective systémique.

Judicieusement pensée du point de vue pédagogique grâce à la HEP Valais et du point de vue scénographique par le Musée de la Nature du Valais, « Objectif Terre » favorise l’acquisition de compétences EDD fondamentales pour comprendre les enjeux actuels et se projeter activement dans des futurs souhaitables.

Le but de cette exposition est d’amener les jeunes à envisager les problèmes contemporains comme dépassant la seule thématique du climat, en les considérant non seulement sous l’angle scientifique et technologique, mais aussi culturel et anthropologique. Le choix du concept d’Anthropocène les amène, entre autres, à dresser un diagnostic de l’état de santé de la planète à travers les 9 limites planétaires, et à penser les changements actuels au prisme des rapports des populations humaines à la nature.

Le projet s’appuie sur une pluralité de savoirs disciplinaires (géologie, histoire, philosophie, biologie, scien-

ces environnementales, etc.) en les articulant les uns par rapport aux autres et en veillant aux « effets systèmes ». Parallèlement, grâce à une méthodologie de type questionnement, problématisation, approfondissement d’informations scientifiques, réflexion et construction d’opinions, les jeunes développent des compétences EDD telles que la pensée systémique, la capacité d’anticipation et la réflexivité. Au fil de ce captivant parcours de recherche, ils deviennent conscients qu’il y a des choix à faire ensemble et apprennent à se situer dans ce contexte éminemment incertain et complexe.

L’offre pédagogique qui prolonge l’exposition est conçue dans ce même sens. Allant de l’analyse de texte en français au travail pratique de chimie en laboratoire, elle propose des pistes de travail par discipline qui incitent les enseignant.e.s à s’associer pour faire émerger des articulations transdisciplinaires.

Issue d’une exposition proposée par le Musée de la Nature du Valais, « Objectif Terre » est devenue plus qu’une exposition muséale. C’est un matériel pédagogique à part entière dont le résultat final est une excellente opportunité d’intégrer l’EDD dans le cursus d’études au gymnase. éducation21 est fière d’avoir contribué avec des moyens financiers et humains à ce résultat.

Auteure : Dre Ariane Huguenin,  
collaboratrice scientifique, éducation21

L’exposition itinérante située dans deux containers a terminé sa tournée en Valais. Elle peut être commandée et transportée vers d’autres contrées. Pour cela, vous pouvez contacter le responsable de projet de la HEP Valais, M. Samuel Fierz ([samuel.fierz@hepv.ch](mailto:samuel.fierz@hepv.ch)). Sa version numérique est accessible via ce QR code.



L’exposition virtuelle :

<https://anthropocene.ict-vs.ch/fr>